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ATA N. 07/2021 DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO PLENO 
DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM LINGUÍSTICA 

 

Aos vinte e quatro dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, às quinze horas e 
trinta minutos, reuniu-se, por videoconferência, o Colegiado Pleno do Programa de Pós-
Graduação em Linguística da UFSC, sob a presidência da coordenadora pro tempore do 
Programa, Profa. Dra. Ana Cláudia de Souza. Estavam presentes a coordenadora e os 
seguintes membros do Colegiado: Adair Bonini, Adja Balbino de Amorim Barbieri Durão, 
Aline Pizzio, Ana Lívia Agostinho, Ana Paula Santana, Atílio Butturi Júnior, Cristiane 
Lazzarotto Volcão, Cristine Görski Severo, Felicio Wessling Margotti, Daniel do 
Nascimento e Silva, Heronides Maurílio de Melo Moura, Izete Lehmkuhl Coelho, Leandra 
Cristina de Oliveira, Marco Antônio Rocha Martins, Núbia Saraiva Ferreira, Maria Inêz 
Probst Lucena, Marianne Rossi Stumpf, Rosângela Hammes Rodrigues, Rosângela Pedralli, 
Sandra Quarezemin, Roberta Pires de Oliveira, Valter Romano, Miriam Royer 
(Representante Discente – DO), Sabrine Weber (Representante Discente – DO), Carolina 
Narciso (Representante Discente – ME), Leticia Ferreira Camargo (Representante Discente 
– ME) e Vitor Hochsprung (Representante Discente – ME). Esteve presente ainda: Bozena 
Karolina Bielenin-Lenczowska – professora visitante. Justificaram ausência os professores: 
Mailce Borges Mota e Izabel Christine Seara. Constatando a existência de quórum, a 
Coordenadora iniciou os trabalhos, deu as boas-vindas aos presentes e, depois de solicitada 
pela presidente da sessão a inclusão de mais um item de pauta: Discussão a respeito de 
manifestação sobre o Decreto do Governo do Estado de Santa Catarina nº 1329, de 15 de 
junho de 2021. Relator: Professor Atílio Butturi Júnior, unanimemente acatada pelo 
colegiado, a pauta e as decisões desta reunião ficaram constituídas como seguem. 
Expediente: 1. Informes – 1) A coordenadora informou sobre a redação da ata da reunião 
anterior pela professora Rosângela Pedralli como forma de orientação à secretaria do 
programa. 2) A professora Ana Cláudia de Souza ainda comentou que, após a homologação 
do resultado do processo seletivo dos bolsistas CAPES/FAPESC, foram feitas as atribuições 
das bolsas aos estudantes contemplados. Já foi possível a atribuição de três bolsas de 
mestrado, aos três primeiros mestrandos. A previsão era de atribuição de apenas duas bolsas. 
Porém, após análise do sistema, foi possível observar a possibilidade de atribuição de mais 
uma bolsa. Aguarda-se a emissão da primeira folha de pagamento pela CAPES. Há a 
previsão de atribuição de duas bolsas para os dois primeiros colocados da seleção, para o 
doutorado, em primeiro de julho. Há a previsão de atribuição de mais duas bolsas de 
mestrado. Acredita-se que será possível chegar a cinco atribuições para o mestrado em 
primeiro de julho. Pelo sistema, foi feita a atribuição pelo período máximo de bolsas para 
todos os bolsistas. Tal procedimento se deu por cautela/prudência. A professora Ana Cláudia 
de Souza ressaltou que o procedimento foi feito como medida de segurança e que tal atitude 
não garante a bolsa por todo período, uma vez que a agência de fomento informa a concessão 
anualmente e que os bolsistas devem respeitar as exigências de manutenção da bolsa 
conforme Termo de Compromisso e Resolução própria interna do PPGL. Foi informado que 
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o programa possui, nesse momento, trinta e uma cotas de bolsas mais dezesseis cotas 
empréstimo da agência Capes. 3) A professora Ana Cláudia de Souza informou ainda sobre 
o encaminhamento dado pela coordenadoria do PPGL diante do questionamento realizado, 
na reunião anterior de Colegiado, acerca da alteração, indicada pela PROPG, de correção do 
CAPG para o semestre de 2020.1 no que diz respeito ao registro das aulas ministradas pela 
professora visitante. A coordenadora informou que, imediatamente após a reunião anterior, 
fez contato com a PROPG e foi reiterada a necessidade de alteração do sistema CAPG. A 
PROPG se dispôs a entrar em contato com o DEN a respeito dos efeitos de tal procedimento 
sobre a carga de ensino de docente permanente da UFSC. A professora relatou que, em 
contato telefônico com o professor Juarez Vieira Do Nascimento e por notificação por e-
mail, chegou à orientação para que se realizasse a alteração no sistema de origem (CAPG). 
O fato de a correção da carga horária no sistema ter afetado o registro da carga de ensino de 
um dos docentes permanentes deve ser resolvido pelo departamento de origem do docente, 
segundo a PROPG. A professora Sandra Quarezemin questionou a forma como será 
realizado o procedimento no DLLV, visto que ela era a chefe do departamento na época dos 
fatos ocorridos: 2020.1. A professora Sandra Quarezemin pede para que se registre em ata 
que tal situação é “extremamente séria e vai trazer problemas para o departamento”. A 
professora Sandra Quarezemin relata não saber como alterar a carga horária do professor, 
visto se tratar de um problema gerado em 2020.1 pelo PPGL. A professora ainda aponta as 
responsabilidades do programa em se trazer um professor visitante. A professora Rosângela 
Pedralli salientou que a alteração do PAAD se trata de uma orientação institucional. A 
professora reforça que não foi uma orientação da coordenação a alteração no PAAD. O 
professor Atílio Butturi Júnior pede para que se deixe registrado seu incômodo em relação 
ao tratamento do caso pela professora Sandra Quarezemin como falta de responsabilidade. 
O professor aponta as dificuldades enfrentadas no ofício da coordenação do programa, como 
falta de secretaria e a tomada de decisões sem respaldo institucional. O professor Atílio 
Butturi Júnior aponta ainda que o contrato de trabalho dos professores não é de 
responsabilidade do programa. 4) A professora Ana Cláudia de Souza pede desculpas pelo 
atraso nas respostas aos e-mails da secretaria, indicando o período de adaptação do servidor 
técnico no Programa com todas as demandas que se apresentam. A professora informa sua 
deliberação para que a secretaria priorize o agendamento de bancas, por ser esse um 
procedimento imprescindível para o funcionamento do programa. O chefe de expediente da 
secretaria, Gabriel Luiz Manrique Ursini, aponta que a demanda do setor se encontra muito 
alta. Aponta-se a necessidade de mais servidores e evidencia-se a quantidade de trabalho 
para uma única pessoa. Coloca-se a questão da falta de estrutura como elemento importante 
para a execução do trabalho na secretaria. 5) A professora Ana Cláudia de Souza informa 
sobre o atendimento síncrono da secretaria. Ressalta-se que o programa já possui 
atendimento com intérpretes para as terças pela manhã. A professora Ana Cláudia de Souza 
informa sobre uma chamada aos representantes discentes e discentes para que se possa 
realizar uma reunião informativa acerca do funcionamento da secretaria e de como os 
pedidos devem ser feitos. 6) A professora também informa a criação de um novo e-mail para 
a coordenação do programa por entender que tal função, a de coordenação, não deve ser 
pessoalizada. O objetivo de tal e-mail é que se tenham registros, memória, acerca da 
comunicação de e-mail pela coordenação e que tais registros fiquem à disposição de 
coordenações futuras. 7) A professora Ana Cláudia de Souza informa acerca dos problemas 
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com a página do programa, principalmente na acessibilidade dos formulários. Tal 
problemática se deve por conta da instabilidade dos sistemas da UFSC. A professora apontou 
que irá abrir chamado para tentar sanar tal problema. 8) A professora Ana Cláudia ainda 
informa sobre a eleição de representação discente, que acontecerá no dia vinte e oito de 
junho. A professora ressalta a importância da votação para todos os discentes do programa. 
9) A professora Izete Lehmkuhl Coelho informa acerca da “Coleção Linguística” a ser 
inaugurada na EDUFSC. A professora aponta que há um livro organizado sobre a história 
do português brasileiro em Santa Catarina. O livro recebeu verba do programa para 
diagramação e deve ser publicado no final de julho. A professora alertou sobre a 
possibilidade de transformar o livro em coleção, o que gera a possibilidade de novas 
publicações para o programa. A professora Ana Cláudia de Souza apontou que o colegiado 
já teria deliberado acerca de uma coleção. A professora Izete Lehmkuhl Coelho apontou que 
a UFSC necessita de uma comprovação acerca da existência de publicações. A professora 
Ana Cláudia de Souza propôs a realização de uma análise acerca das obras que estão sendo 
produzidas pelo programa. Ficou acordado que a professora Izete Lehmkuhl Coelho 
informará à EDUFSC acerca do interesse do programa na produção da coleção e a comissão 
de livros realizará um levantamento acerca das obras em produção pelo programa e 
consultará o colegiado acerca do título da coleção. 2. Aprovação da Ata nº 6/2021 – A ata 
foi aprovada. 3. Processo seletivo de ingresso de estudantes de mestrado e doutorado no 
Programa em 2022 – A professora Ana Cláudia de Souza apresenta ponderações em relação 
ao número de vagas do processo. A professora ressalta a falta de estrutura em relação à 
secretaria para atendimento aos estudantes considerando-se o grande número de estudantes 
que atualmente estão matriculados no PPGL e ainda o robusto ingresso de 120 estudantes no 
processo seletivo de 2021. A professora ressalta o aumento da quantidade de discentes, de 
cento e setenta para cerca de duzentos e noventa, e a falta de estrutura física, salas de aula, 
para comportar todos os estudantes e de intérpretes para atender à crescente demanda. 
Também foi ressaltada a drástica redução no número de bolsas pelas agências de fomento, o 
que poderá afetar a permanência dos discentes no Programa, indicando o impacto que poderá 
haver na avaliação quadrienal. O professor Atílio Butturi Júnior apontou o dever da 
universidade em prover estrutura e que isso não pode afetar o programa. O professor não 
acha uma boa ideia a diminuição do número de vagas a serem disponibilizadas. O chefe de 
expediente da secretaria, Gabriel Luiz Manrique Ursini, alertou sobre as condições de 
trabalho no setor e as possibilidades de atendimento. Vitor Hochsprung, representante 
discente, apontou a preocupação dos discentes com a estrutura do programa. Foi realizado 
um encaminhamento para que a comissão que cuidará do processo seletivo leve em conta os 
encaminhamentos aqui colocados. Encaminhamento aprovado. 4. Composição de comissão 
de seleção de estudantes para ingresso no Programa em 2022 – A professora Ana Cláudia 
de Souza aponta como sugestão para a comissão: o professor Valter Pereira Romano, na 
presidência; a professora Sandra Quarezemin, como representante da área de 
psicolinguística; a professora Cristine Görski Severo, como representante da área de 
sociolinguística; a professora Izabel Christine Seara, como representante da área de teoria e 
análise linguística; o professor Rodrigo Acosta Pereira, como representante da área de 
linguística aplicada. A professora ainda aponta a possibilidade de um representante discente 
para composição da comissão. Sobre a participação de representação discente na comissão 
de seleção de estudantes, o colegiado foi contrário. A comissão, com os nomes apontados 
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anteriormente, foi aprovada. 5. Recomposição de comissão para atender às redes sociais 
do Programa – A professora Ana Cláudia de Souza solicita que ao menos duas pessoas 
assumam as redes sociais do programa. Colocou-se que é interessante que que uma das 
pessoas seja representante discente e a outra docente. O professor Valter Pereira Romano 
apontou o interesse em participar da comissão. A pedido dos representantes discentes, a 
professora Ana Cláudia de Souza informa que esperará a eleição discente para indicação do 
representante discente a fazer parte da comissão. A indicação será realizada pelos próprios 
representantes discentes. A comissão foi aprovada. 6. Discussão e encaminhamentos sobre 
o atendimento de intérpretes de Libras no Programa – Deliberou-se acerca de um pedido, 
ao centro de ensino, CCE, por mais intérpretes. Colocou-se a necessidade de elaboração de 
uma carta à reitoria para que fique evidente a situação do Programa, quanto a necessidade 
de intérpretes. A elaboração do documento foi aprovada nos seguintes termos: Os 
representantes discentes enviarão proposta inicial, e os docentes contribuirão para a redação 
do documento, que será enviado ao CCE e à reitoria em nome do Programa. 7. Análise da 
situação do estudante Antônio José de Pinho. A reunião de Colegiado foi suspensa quando 
da apresentação deste item de pauta, às dezessete horas e quarenta e oito minutos, por ter 
sido indicada a perda de quórum. Os demais itens previstos para a pauta não foram discutidos 
pelo colegiado em razão da redução do número de integrantes na reunião. Considerando a 
necessidade de agendamento de reunião de continuação, a coordenadora e presidente do 
Colegiado Pleno do PPGL/UFSC, Profa. Ana Cláudia de Souza, encerrou a sessão às 
dezessete horas e quarenta e nove minutos. Eu, Gabriel Luiz Manrique Ursini, chefe de 
expediente da secretaria do programa, lavrei a presente ata, que será por mim e pela 
coordenadora do Programa assinada, depois de submetida à apreciação do Colegiado do 
Pleno do Programa de Pós-Graduação em Linguística. Florianópolis, 24 de junho de 2021. 
 

 

 

 
 

Ve
rif

iq
ue

 a
 a

ut
en

tic
id

ad
e 

em
 h

tt
p:

//
va

lid
ac

ao
.e

ge
st

ao
.u

fs
c.

br
 in

fo
rm

an
do

 o
 p

ro
ce

ss
o 

23
08

0.
02

69
12

/2
02

1-
05

 e
 o

 c
ód

ig
o 

24
I6

O
DW

9.
As

si
na

do
 d

ig
ita

lm
en

te
 p

or
 A

na
 C

la
ud

ia
 d

e 
So

uz
a 

e 
Ga

br
ie

l L
ui

z M
an

riq
ue

 U
rs

in
i .




